

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO III.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Sábado 28 de Marzo de 1885.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Co- municados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun- cion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 657.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mú- tuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

En la librería Católica, Puen- te 16 se ha recibido la magnífica obra *Vida de San Francisco de Sales, en dos tomos de 611 páginas uno y 538 otro, escrita en fran- cés por el Sr. Cura de San Sul- picio y traducida al castellano por una religiosa del primer Monasterio de la Visitacion de Santa Maria de Madrid. Tiene además esta obra un apéndice de 53 páginas en que se declara Doctor al Santo, y se vende tan interesante libro al precio de 42 reales ejem- plar.*

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Castor.

En este día hace conmemoracion el martiro- logio Romano de San Castor, mártir, á quien le año de San Doroteo por socio en la Pasion. Son tan escasas las noticias que nos han conservado los antiguos martirologios de los Santos márti- res, que no causar á admiracion, ni se deberá extra- ñar que tampoco sepa nos de ellos; desgraciada- mente carecemos de actas auténticas de muchos Santos mártires, ya por los estragos del tiempo, y ya porque no dejaban los magistrados hacer ni tomar apunacion alguna.

Segun algun escritor digno de atencion, donde sufrió San Castor su glorioso combate y su mar- tirio por defensa de la fé, fué en Tarso, me- trópolis nobilísima de Cilicia, teatro de muchos márti- res. Se sabe que fueron crueles los tormentos que inventaron en aquella era los gentiles para atormentar á los cristianos, pues no contentán- dose con degollarlos ó quemarlos, los arrastra- ron desnudos por los piés, brazos ó cabeza, por piedras, y es muy posible que á San Castor le cupiese uno de estos tormentos.

MOISES Y MORAYTA,

I.

Cuando el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Avila condenó el folleto del profesor Morayta, de varias universidades vinieron *felicitaciones* al dicho profesor y á sus amigos y alumnos por haber merecido *las iras apostólicas*. Es de confesar que si de tal cosa se vanaglorian esos infelices, pueden darse por muy satisfechos, pues pasan ya de veinte las excomuniones obtenidas por aquel famoso discurso.

Cuando la palabra acertadísima de los Prela- dos ha arrancado el velo que ocultaba el veneno de tan mortífero fruto; cuando su ciencia pro- funda ha sabido demostrar, combatir y vencer

los errores de tan impía obra; cuando su autori- dad de origen divino, ha prohibido á los fieles siervos de Dios la lectura de tan escandalosas pá- ginas, temerario es que un seglar de los más ocultos en el vulgo se atreva á tratar de tal asunto. Otros seglares, españoles muy católicos, con el derecho que les daba su ciencia y su vir- tud han probado como la ciencia viene en de- fensa de la religion, pues no querian que crecie- ran en la pátria teorías tan falsas é impías. Con si eran «ultramontanos ó carlistas» y con el me- nosprecio se ha contestado á esos valientes de- fensores de sus creencias.

Pocos son los católicos que se atreven hoy á defender á nuestra Santa Madre la Iglesia; el mie- do acomete á la mayor parte, que se deja vencer por razones mezquinas y teorías estúpidas, luego se vanaglorian y se enorgullecen los enemigos de la religion.

¡Católicos! ¡Católicos, abrid los ojos! ¡Escu- chad la voz de su Santidad y de los Prelados, implorad el socorro de Dios y, valientes, luchad contra el ejército de Satanás. Ese ejército no es legión de espíritus impuros; ese ejército es nu- merosísimo y harto poderoso; ese ejército lo componen racionalistas, positivistas, libre-pen- sadores, protestantes y judíos; ese ejército lleva un nombre que renueva el corazon del buen ca- tólico, que dá pavor al débil, que engaña con sus estatutos al crédulo, que significa la union de to- do lo malo contra todo lo bueno; ese ejército es la *Masonería*.

La masonería con distintos programas en apa- riencia, pero iguales en el fondo (pues todos bus- can la destruccion de cuanto existe en el órden religioso como en el órden temporal), es el con- junto de los que se llaman, segun las naciones, «nihilistas, fenianos, comuneros, internaciona- listas, carbonari, socialistas.» Esos millones de individuos, eco de las infamias que vomita el in- fierno, ahullan contra Jesucristo: *¡Nolumus hunc regnare super nos!* ¿Y callamos? ¿Y en- mudecemos? ¿Y dejamos aumentar la impetu- sidad de ese torrente que va arrastrando en hor- rible vértigo no solo los individuos y las fami- lias, pero tambien las grandes ciudades y las na- ciones enteras hundiéndose en el caos de la ne- gacion?

Sursum corda: y gritemos en contestacion á los rebeldes: *¡Adveniat regnum tuum!* para conocernos en el combate, para unirnos en la fé, en la oracion, en los escritos y, sobre todo, en

la enseñanza. ¡Cuántos y cuántos jóvenes se de- jan ahogar en ese mar de iniquidades, engañados por falsas promesas! El caso es urgente, es nece- sario aplicar un remedio enérgico, y ese remedio consiste en formar una juventud católica, y con eso el mundo estará salvado. Dejemos los ren- cores de partido y luchemos con valor; que, co- mo un solo hombre, se levante y se una, en par- ticular España Católica, en defensa de su Dios, y que impida que el racionalismo logre hablar tan alto como lo hemos oido en la Universidad Cen- tral.

II.

¡Voltaire, Rousseau, Darwin, Diderot, levan- tad las losas de vuestras tumbas, recobrad en esos ojos huecos y fijos la mirada que poseyeron, acudid y admirad vuestra obra!...

Ved correr en pos de los torrentes de tinta que vertisteis, los torrentes de sangre que vuestros adeptos derramaron; mirad en el seno de la muer- te los reyes y los nobles que condenásteis; agita- dos los montones de huesos reunidos por las luchas que preparásteis; hojead los libros y folletos y re- corred la inmensidad de renglones, infame prole, que produjeron vuestros impíos escritos; felicidad á vuestros sucesores, que continúan vuestra obra; salud á Hugo, á E. About (1), Renan y al *dis- tinguido* profesor Morayta.

Recuerda, Voltaire, aquella frase que pronun- ciaste contra Jesucristo: «¡Ecrasons l'Infame!» Y querias que se destruyera nuestra religion ado- rable para vencer á su Fundador. Escucha cómo el *sábio* profesor trata todas las religiones, inclu- so el catolicismo: «No nacen, dice, de un golpe hechas en toda su divina perfeccion,» sino que «á manera de las lenguas, á quienes bajo tantos aspectos se asemejan, aparecen en sus orígenes raquítics, pobres, sencillas, bastando apenas á las necesidades del pueblo infante que las produ- ce.» Ya te pueden alegrar esas injurias dirigidas al que tanto odiabas. ¿No oiste desde tu sepulcro esas voces de miles de jóvenes en contra de la Iglesia y de sus enseñanzas? ¿No te estremeciste de alegría cuando el eco funesto recorrió las ca- pitales universitarias de España, lanzando muer- ras á quienes el Señor consagró como elegidos suyos?

¡Horrendas sombras, malos génius ya no bas- taba que en el suelo que pisasteis levantarán in- tensa nube de polvo los hijos que dejasteis; ya no

(1) Este acaba de morir.

bastaba que los suspiros de vuestros pechos fue- ran á envenenar la tierra; ya no bastaba que los furios que encendisteis quemaran el código de los derechos de Su Santidad, de los Prelados y de los sacerdotes; ya no bastaba que la hiel que ani- mó vuestros corazones sirviera de tinta para tan- tas obras! Era menester que un hombre encarga- do de la enseñanza pública hiciese los representa- tes del porvenir de una de las más católicas na- ciones se atreviera á publicar en alta voz los dog- mas de la impiedad y del racionalismo.

Es claro; del más grosero positivismo ha que- rido usted, Sr. Morayta, hacer alarde de gran- des conocimientos científicos é históricos y de mucho atrevimiento; pero risible es que no ha conseguido más que dar muestra de su impiedad y de su ignorancia.

Si ese carácter de impiedad no puede herir su indiferentismo, bueno es sepa la España católica qué ideas propaga usted en la juventud. Si un momento, extraviado por ideas exageradas, hu- biera usted vuelto á la sana doctrina, se le po- dria perdonar lo que su soberbio empeño hace imperdonable. Sabido es que el racionalismo y el materialismo conducen irresistiblemente á la anarquía y al desórden moral y material. Mu- chas tristes páginas de historia pueden darnos la prueba de esa afirmacion.

La acusacion de ignorancia repugna más sen- siblemente á su orgullo, y sin embargo, no hay medio de darle otro nombre, pues ignorancia es negar hechos que la historia y la ciencia afirman en los últimos descubrimientos, porque de no ser ignorancia debiera llamarse mala fé.

Dejando la cuestion religiosa para personas más dignas, sólo quiero desafiár al Sr. Morayta en el terreno de la ciencia, con las armas de la ciencia y con padrinos que hayan sido ilustres en ella.

(Se continuará)

LA VERDAD

Santander 28 de Marzo de 1885.

LA COMUNION DE AYER.

Correspondiendo con filial cariño á la pa- ternal invitacion hecha por el reverendísi- mo Prelado en la última de sus conferencias, acudieron ayer al celestial banquete, si no todos los invitados, una parte escogida de los mismos, parte compuesta por esa clase

—143—

la estrecha y desvencijada tarima donde reposa- ba, punto menos que inmóvil, el huesoso cuerpo de aquella harpía; soy el médico que viene á vi- sitar á V. de parte de una persona caritativa....

—Á mi no me hacen falta matasanos.... Con que, lárguese V. presto....

—No, pues lo que es enferma, lo está V., se- ñora....

—¡Señora!.... De mi casa.... Que esté enfer- ma ó no, á V. no le importa... Vaya V. á enve- nenar á quien le llame... que yo si quiero curar- me iré al Hospital.... ¿Estamos?

—En eso no haría V. mal, buena mujer; siem- pre estaria V. mejor cuidada que en este cuchu- tril, donde falta todo... Allí al menos tendria V. ropa blanca, y una cama regular, añadió el doctor echando una ojeada por el cuarto y por el asqueroso colchon en que estaba tendida la in- feliz.

—¡Hola! respondió la vieja mirando al doctor con ojos de basilisco, ¿ha venido V. á sonrojarme, eh?...

—No señora, por Dios, no diga V. eso; al

—142—

—¡Pues yo no sé hacerlo mejor, ea!... Y si V. no lo quiere así, déjelo V... ¡El demonio de la tia lechuzal!....

—Agradece que no puedo levantarme... que si no....

—Es que si V. me tienta al pelo de la ropa, la dejo plantada con veintuna de mano, y busque V. luego quien la aguante.... Digo, y hoy que le traigo á V. la visita de dos señores.... ¡Yal ¡yal!.... De rechupete....

—¿Que estás ahí diciendo?... Yo no quiero visitas de nadie....

En esto, los dos amigos habian observado que la puerta no estaba cerrada más que con un pi- caporte, y resueltos como iban á apurar aquella aventura, levantaron el pestillo, y entraron. Lo mismo fué verlos la vieja que levantar su cabeza desgreñada, rugosa y seca, como lo hubiera hecho una serpiente pisada, y decirles con sorda voz entre aguardentosa y colérica:

—¿Qué traen Vds. aquí? ¿Es mi casa algun meson? Ya pueden Vds. tomarse la puerta...

—Señora, dijo el doctor adelantándose hacia

—139—

—¡Cál! menos que nadie; la tiene un miedo la pobre mujer!... Para darle los socorros que re- cibe, se vale del único sér á quien parece que la *fiera* trata con un poco menos de salvajismo... un nietecillo suyo, verdadero granuja de doce años, que vive con ella... Conque ¿vamos?

—Al instante; tengo ya curiosidad -de ver ese puerco-espín... Mamá, hasta luego... Ya daré á V. noticias...

Salieron nuestros dos amigos; y habiendo lle- gado á la calle de Calatrava, paráronse en el por- tal de una casa, y preguntaron á la portera si era allí donde vivía la tia Serapia; al oír este nombre, la buena mujer miró con cierto asombro á los dos visitantes, y preguntó guiñando ambos ojos:

—¿La tia Serapia, dicen Vds., señores?

—Sí, señora; la tia Serapia, respondió el doc- tor.

—¡Pero!... ¿Vienen Vds. á verla?

—Es claro; como que soy el médico...

—¡Ah! entonces es otra cosa... Suba V., su- ban Vds... segundo corredor, bohardilla núme-

de hombres que, hollando los falsos respetos humanos y afrontando serenos las burlas de la incredulidad, no dudan en confesar á Cristo á todas horas y en todos los lugares de la tierra.

En las primeras horas de la mañana hallábase en la iglesia de la Compañía centenares de hombres que habiendo purificado sus espíritus en el Sacramento de la Penitencia, iban á tomar el Pan de los ángeles, distribuido por mano del Prelado de la diócesis.

A las siete comenzó el sacrificio de la misa, celebrado por el Ilmo. Sr. Obispo, y poco despues y en el momento que el ritual prescribe, empezó el Pastor de la grey santanderina á repartir entre sus hijos el cuerpo de Nuestro Señor Jesucristo.

—¡Admirable igualdad la de la Iglesia santa!—pensábamos nosotros presenciando aquel consolador espectáculo, en el cual se confundían y codeaban el magnate de elevada alcurnia y el humilde artesano; el rudo marino y el capitán de buque; el menestral pobremente vestido y el opulento banquero; el pescador y el comerciante; el propietario y el jornalero, y todos juntos, sin que el orgullo asomase al rostro de los polvorosos, ni la envidia oscureciese la noble alegría de los humildes, participaban en la santa mesa del mismo manjar celestial, sin que hubiera distinción alguna ni en la colocación de los convidados ni en la distribución del espiritual alimento.

¿En qué mesa, de rey ó de presidente de república, de rico ó de pobre, nos preguntábamos, se observa una igualdad semejante?

En el banquete celestial no hay primero ni último por elección, y la casualidad ó la diligencia del convidado es la que le dá el puesto en la mesa, y á veces sucede, y esto sucedió ayer precisamente, que el primero en recibir el pan de vida es un modesto artesano, al parecer, y el último un opulento banquero conocido.

Terminada la comunión en la que empleó el digno Prelado una hora próximamente, subió aquel al púlpito y dirigió á los fieles congregados una plática verdaderamente paternal sin que dejara por eso de ser correcta, castiza y elocuente.

Comparando el orador á los allí reunidos con los trescientos soldados de Gedeon en frente de sus enemigos los madianitas, invitó á aquellos á reñir las batallas del Señor contra los madianitas modernos que levantando penden de rebeldía contra Dios y su Iglesia, á nada menos aspiran que á hacer desaparecer de la tierra el nombre cristiano y con él la paz, la verdadera civilización y la libertad verdadera.

Con la fé en el pecho, decía, y en los labios el clarín de los soldados de Gedeon para proclamar las glorias de Dios en todos los lugares, venceremos, no lo dudeis, á la impiedad, como Gedeon venció con su reducida falange al numeroso ejército de Madian.

Y concluyó recomendando á todos el elocuente Prelado que por cuantos medios estuviesen á su alcance, procurasen convencer y traer á buen camino á los incrédulos, y cuando esto no pudiera realizarse, que se opusieran con todas sus fuerzas á la funesta propaganda de las sectas masónicas y al fomento de las no menos funestas escuelas líricas.

Tal ha sido la última de las conferencias del elocuente Prelado de esta diócesis y tal

el resultado inmediato y visible de las mismas.

Esperamos que la palabra del Prelado hará germinar mayores frutos todavía.

Un estimado amigo nuestro que de vez en cuando nos favorece con trabajos literarios, nos ha remitido el artículo de actualidad que con mucho gusto insertamos á continuación:

A UN «LÁICO MASON»

En la Gaceta federal ó Boletín oficial del laicismo masónico de esta ciudad, conocido con el impropio nombre de *Voz Montañesa*, aparece en el número publicado el martes último un artículo, llamémosle así, firmado por un *láico mason*.

La magnífica pastoral de nuestro virtuoso y sábio Prelado condenando la escuela láica ha puesto en áscuas al H. articu-

lista, Despues de querer probar que la escuela láica no es obra de la masonería, como su *compañero* láico no mason afirmaba también y á quien LA VERDAD ha probado los errores de su afirmación, dice el *aprendiz*:

«El Ilmo. Sr. Obispo habla en su pastoral de «La perversidad de las sociedades masónicas, etc., etc.» Lo cual quiere decir, que si en la masonería hay perversidad, los masones son perversos.» (*Valiente lógica*)

Y en vista de ello tengo que decir á S. I. que rechazo ese calificativo con toda la energía de un hombre honrado que se vé insultado é injuriado injustamente. Como mason y como ciudadano soy tan honrado, tan bueno y de costumbres tan morales, cuando menos, como S. I. Entiéndalo bien, y en honradez, moralidad y otras buenas circunstancias, no cedo ni á S. I. ni á todo el clero reunido, ni un ápice. Defienda S. I. su Iglesia, pero no injurie.

Que la masonería es perversa en sus fines no puede ignorarlo sino aquel que ocupa el primer grado de la escala masónica.

Si la *perversidad* de la masonería se manifestara á los que llaman á la puerta de una logia, para ceñirse el mandil, muy pocos serian los que pasaran el dintel de esas antecámaras del infierno.

Si el *perverso* fin á que aspiran los masones fuera conocido de todos los h. h.; si en nombre del principio de *Igualdad* que ellos proclaman no existiera esa diversidad de grados, y el *aprendiz* estuviera iniciado en los misterios masónicos como los NUMERADOS con el 33, ¡ah! ¿cuántos h. h. quedarían, que no arrojaran el *mandil*, al contemplar el fin antireligioso y antisocial perseguido por la masonería?

No se alarme el h. de *La Voz* porque nuestro venerable Prelado hable de la *perversidad de las logias masónicas*. Nosotros le diremos con el ritual masónico: «*la luz que os debe iluminar más tarde está todavía muy alejada de vos; todavía se os oculta por espesas nubes.*»

Como ciudadano, no negaremos nosotros la honradez y buenas costumbres del articu-

lista; como mason, ah! como mason, le repetimos que *la luz masónica está muy alejada de él* y por eso no vé claro todavía.

Para tranquilizar la conciencia del h. que tan poco enterado ó tan á oscuras se encuentra respecto á la *familia*, le copiaremos tres ó cuatro máximas de un colega suyo. A ver si le curamos el cardenal que parece haberle marcado en su epidermis masónica la Pastoral del señor Obispo.

Helvecio, célebre mason afiliado á la logia de las *Nueve Hermanas*, cuyo mandil se conservó con veneración hasta que se presentase un hombre digno de ceñirle á su cintura, expresaba la moral de las logias diciendo:

«Querer moderar las pasiones es destruir el Estado.

«Poco importa que los hombres sean *perversos*; basta que sean ilustrados.

«El pudor no es sino invención del deleite llevado á la perfección.»

¿Qué le parece al mason de *La Voz* de la moral que el *maestro* Helvecio enseñaba á sus *hermanos*?

¿Repetirá que se injuria á los masones cuando se llama *perversas* á las sociedades masónicas?

La moral masónica expresada por Helvecio las autoriza para serlo.

A nosotros nos gusta, como vulgarmente se dice, las cosas claras y el chocolate espeso.

Ser ó no ser, that is the question.

Cuando uno es *honrado*, como afirma serlo el mason de *La Voz*, lo procedente es no coadyuvar, ni aun siquiera indirectamente, á que triunfe la *perversidad*.

Pues qué; ¿cree el *láico mason* que la honradez consiste únicamente en no robar, ni matar, ni hacer daño á nadie directamente?

Pues está en un error; porque un hombre muy honrado dentro de su casa, buen padre y buen esposo, puede dejar de proceder con honradez respecto de la sociedad, ayudando y patrocinando ideas que, á la corta ó á la larga, puedan ser funestísimas á esa sociedad en que vive.

Por eso aconsejamos nosotros al *láico mason* que arroje el mandil, ó de lo contrario, que se deje de excrúpulos y mogigaterías de una conciencia timorata masónica propia tan solo de un *aprendiz*.

Que, á medida que la *luz masónica le ilumine* y disipe las espesas nubes en que se halla hoy envuelta su razón, verá la *verdad* con todos sus resplandores; digo, verá la *perversidad* en todo su *infernial resplandor*.

Una pregunta, para concluir.

¿Es la moral *helvética* la que se enseñará en la escuela láica?

Creemos que esta pregunta la han contestado ya los líricos, diciéndonos:

«Se *ilustrará* á los niños, y no se les enseñará *religion* alguna.»

Decía el h. Helvecio:

«Poco importa que los hombres sean *perversos*, basta que sean *ilustrados*.»

Pisto político

Pregunta *El Diario Español*: «¿Cuándo se publica la nota que vino del Vaticano?»

Y contesta *El Imparcial*: «Unos dicen que antes que antes de publicar se la dimision del ministerio.

Y otros aseguran que despues, Nosotros creemos más verosímil esto último.» Si así fuese la nota del Vaticano sería como la oración fúnebre sobre la tumba del gobierno conservador.

Y esta oración diría á todo el mundo. Murió impenitente despues de haber hecho á la religion todo el daño que pudo. Seále la tierra pesada.

De *La Union*: «Los libre-pensadores, que en España no pasan por fortuna de algunas docenas, aprovechan cuantas ocasiones se les presentan de hacer ruido y de exhibirse.»

Despues de haberlos elevado á la cifra de miles de miles, salimos ahora con que los mestizos *no pasan, por fortuna de algunas docenas*.

Esta es la primera verdad que *La Union* ha dicho desde que existe.

También pertenece á *La Union* lo que sigue:

«El *atragantamiento* es una afección quirúrgica que no hace crisis.

No le quedan al paciente más que dos recursos á cual peor.

O acabar de pasar la espina ó que la espina le sea extraída.

En el primer caso se le quedará dentro. En el segundo caso es muy posible que, al tirar de la espina salga la garganta.»

Pues que tenga cuidado con lo que hace el Sr. Pidal, porque el *atragantado* es él, y la espina la unidad católica, que en figura de Obispo se le ha parado en la garganta.

Y peor para el Sr. Pidal si quiere arrojar dicha espina, porque, como dice *La Union*, al tirar de ella puede salir la garganta del paciente.

Dice *La Epoca*:

«En cualquier otro periódico nos explicamos el disimelo de la verdad, que es tan frecuente; pero en *El Imparcial*, que nos conoce tan perfectamente, no es ardua la tarea de decir que palabras nuestras pueden evocar el recuerdo del pequeño Trianon, porque nuestra sinceridad y nuestra buena fé no han menester garantías.»

Son ellas por si solas bastante conocidas.»

Tiene razón *La Epoca*: ahí está para acreditarlo sus panegíricos dedicados al impío Renan y los groseros y cobardes insultos dirigidos á algunos Obispos.

Y este diario se llama órgano de las clases conservadoras.

Y las clases conservadoras se atreven, no obstante, á llamarse católicas.

ro 4... No le vendrá mal la visita, porque parece que el reuma se ha desatado...

—¿Quisiera V. hacer el favor de acompañarnos? preguntó Eduardo.

—¿Yo? caballeros... perdonen Vds.; no puedo dejar la portería... Pero, deje V... Vé aquí viene su nieto, que le trae las provisiones para hoy... él los llevará á Vds.

En efecto, en aquel instante entraba en el portal la criatura, desarropado y sucio, con su cabellera de pelo de cofre derramada por cara y cuello, y en su mirada y movimientos mostrando que tenía toda la desvergüenza del granuja y toda la malignidad de un mico. Llevaba en la mano derecha una botella sin cuello, que parecía ser de aguardiente, y en la izquierda una salchicha embutida en medio de un pan de munición.

—Mira, hijo, lleva á estos señores á que vean á tu abuelita, dijo la portera con especial zumbonería de la mujer del pueblo madrileño.

—¿Estos silvantes? dijo el angelito, fijando en los dos amigos sus pequeños y maliciosos ojos

sin pestañas; y trepando luego por la escalera como una ardilla, añadió:—Vengan Vds. y cuidado no se manchen la levosa...

—¡Hijo de mi alma! dijo el doctor, ¡qué bien criadito está el Benjamin!

—Esto promete, añadió Eduardo siguiendo al médico, que había ya echado á andar tras el chico.

Cuando iban llegando al término de su ascension, el bribonzuelo de su guía se adelantó como un lince, abrió la puerta de la bohardilla, y luego, no sin haberse ántes vuelto á hacer una mueca desvergonzada, la volvió á cerrar maliciosamente en pos de sí, dejando plantados en medio del corredor á los visitantes. Pero la puerta tenía más hendiduras que un cañizo, y al través de ellas pudieron nuestros héroes oír el siguiente afectuoso diálogo:

—¿Qué traes aquí, tunante?... En la vida ha sido esto media libra de pan... ¿Pues y la salchicha? ¡Maldita sea tu estampa! si es el rabo de un perro... El aguardiente será por el mismo estilo... Condenado... Te voy á arrancar el alma...

contrario, hemos venido con buenas intenciones; yo para asistir á V., y este otro caballero, amigo mio, que es una persona de muy buen corazón...

—Sí, para revuelto con tomates.

—Este amigo viene á socorrer á V. con algunos cuartejos...

—Bueno; pues que suelte la mosca, y larguense Vds....

Eduardo sacó dos napoleones, y los puso sobre un banquillo que había junto á la cama, y donde estaban ya las provisiones traídas por el chiquillo. La vieja ni siquiera pensó en dar las gracias; ántes bien refunfuñando, dijo sin mirar á sus bienhechores:

—¿Quién me lo había de decir á mí, que había yo de tener que recibir limosnas?... ¡Maldito sea el dinero!... ántes que ser probe, debía una ajorca de una viga...

—Pero señora, replicó el doctor; siempre ha habido en el mundo pobres y ricos, eso tiene que suceder...

—¡Ricos!... los ricos se lo quieren todo para sí... y el probe, que se lo lleven los demonios...

¡Cuánto fariseo encopetado anda por esos mundos!

El *Liberal* llama a la estatua de Cervantes el símbolo de la cultura española. De modo que para encontrar la cultura hay que buscarla en tiempo de la inquisición y del ominoso oscurantismo.

Estos liberales se entretienen de cuando en cuando en echarse tierra á los ojos y en ensuciar la genealogía de familia.

El *Imparcial* habla de un partido próximo á nacer que tendrá un programa á la prusiana.

Perfectamente ¿y los hombres? Porque hacer la caricatura de Bismarck y de Molke, no nos parece difícil, pero serlo á aproximarse á ellos, ya es otra cosa.

A El *Imparcial* pertenece también lo siguiente:

«El gobierno en el Congreso y en el Senado ha dicho que el gobernador de Alhucemas es un oficial torpe, inhábil e imprudente.

Los que han salido mejor librados del debate han sido los moros apaleadores para los cuales no ha habido ni una censura, ni un epíteto desagradable.

Morito, chiquito, ¿quién te quiere á tí? Y podrán contestar.

Pues el gobierno que tenéis ahí.

Tratando un periódico de comentar la carta que el sabio Obispo de Plasencia, ha dirigido á los socios de la Pía Unión de San Miguel Arcángel de Barcelona, dice así:

«El Sr. Obispo, que dice lindamente las cosas, sin que le estorben ambages retóricas escribe:

«Pertenece la Pía Unión al número de aquellas asociaciones que el Señor en su misericordia suscita en nuestra España para consolar á nuestra santa madre la Iglesia, que ébria de dolor, llora los extravíos y corrupción de tantos hijos suyos, sufre crueles bofetadas de sayones descarados, y aguantando las burlas y los acerbos dolores que le ocasionan los que la visten de púrpura, la coronan de espinas y la saludan inclinados, diciéndola como á su divino fundador: *Ave rex*. La constituyen un número de piadosos *láiicos* que, á semejanza de los siete mil reservados por Dios en tiempos de Elías, no doblaron, ni doblan, ni quieren doblar nunca su rodilla ante el Baal de nuestros tiempos, al que innumerables ofrecen sacrilego incienso.»

Los escultores del siglo XVI cuando hacían alguna escena de la pasión de Jesucristo solían poner entre los sayones la cara de alguno de sus enemigos.

Nos parece ver entre los *sayones* *descarados* de que habla el Sr. Obispo de Plasencia, alguna cara de mestizo.»

¿Alguna? Meta V. todas, y que escape la que pueda ó se crea inapreciable.

Noticias

Ayer cumularon en las diferentes parroquias de esta capital unas dos mil personas próximamente. Entre ellas se calcula que haya habido, de quinientos á seiscientos hombres.

Han sido nombrados agentes de la administración con destino á la de Propiedades é impuestos de esta provincia para la formación del padrón de cédulas personales, D. Emeterio Arnaiz Fernandez, D. José Santos Martínez, D. Claudio Toca Camus, D. José Rumoroso y D. Elías Amirola.

D. Ramon del Rio, comandante de primera clase del penal de Santoña, ha sido trasladado al de Búrgos.

Ha sido declarada cesante doña Antonia Gomez, estanquera núm. 14 de esta capital, nombrando en su reemplazo á D. Juan Polidura.

El carabinero de esta comandancia Nicanor Abad Perez ha sido destinado á la de Bilbao.

Ha sido dejado sin efecto el nombramiento hecho á favor de D. Antonio Magadan para el destino de oficial primero de la Contaduría de la fábrica de tabacos de esta ciudad, nombrando á don Jesús Magadan y Trelles.

Ayer mañana zarparon de este puerto para el de la Habana y escalas, los vapores de gran porte *Guido* y *Murciano*, de las compañías *La Flecha* y *La Bandera Española* respectivamente.

El día 8 del mes próximo, se verificará en el Ayuntamiento de Vega de Liébana, la tercera subasta, para la enajenación de 20 robles del

monte Tresloría, pueblo de Barrio, apreciados en 320 pesetas.

En esta sección de Fomento, y en la Secretaría del ayuntamiento citado, se hallan de manifiesto las condiciones que han de regir en la subasta.

En las subastas celebradas para la conducción del correo desde Ramales á Bilbao, de Comillas á Torrelavega y desde esta capital á la de Oviedo, les han sido adjudicadas á D. Ulpiano Gomez, D. Marcelino Rodriguez y D. Joaquin Horga Ortiz, respectivamente.

Ha sido nombrado comandante de 2.ª clase del penal de Santoña, D. Juan Peñaranda.

Dícese por ahí, que la escuela láica tiene ya maestro.

Dícese que este maestro es el noticiero de cierto periódico partidario de la escuela láica.

Dícese que dicho maestro disfrutará el sueldo de 8 000 reales anuales.

Dícese, por último, que el maestro cobrará en moneda inglesa del mismo bolsillo que el que costea al pastor protestante.

¿Se van Vds. enterando de la genealogía de las escuelas láicas?

Reemplazo de 1885.

Estado del resultado de las operaciones de dicho reemplazo verificadas hasta el día de ayer:

Ingresados definitivamente en Caja	424
Idem condicionalmente en id.	59
Idem con recurso pendiente en id.	69
Redimidos.	84

Total 636

Reclutas disponibles ingresados en Caja:

En concepto de inútiles	55
Idem por cortos de talla para activo	50
Idem por excepciones legales	187
Idem por excedente de cupo para activo	166
Idem por redimidos	84

Total 542

Durante el último período decenal han ocurrido en Santander y su término municipal 35 defunciones y 63 nacimientos, habiendo por lo tanto un aumento de población de 28 individuos; y se han verificado cuatro matrimonios, y en el mes de Febrero último han ocurrido 128 defunciones y 165 nacimientos, aumentando la población en 37, y se han llevado á cabo 40 matrimonios.

Al dirigirse ayer desde la iglesia de la Compañía á su palacio, el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, en el carruaje del Sr. Dóriga, se espantó uno de los caballos, rompiendo en su brusco movimiento la lanza del coche.

Afortunadamente este percance no tuvo las desagradables consecuencias que pudo tener, pues no ocurrió novedad alguna á las personas que iban dentro del carruaje.

Desde la calle de Atarazanas hasta el embarcadero de los *Corconeras*, perdió ayer mañana una señora una carterita de bolsillo, forrada de moaréanti color castaño.

Suplicamos á la persona que la hubiese hallado se sirva depositarla en esta redacción para ser entregada á su dueño, quien agradecerá la devolución del objeto citado.

Los hermanos de la V. O. T. han suplicado al señor Gobernador civil, que durante el Jueves y Viernes Santo, acompañe á la procesion un piquete de la Guardia civil.

Las lanchas de pesca trajeron ayer á tierra bastante merluza.

Por falta de franqueo hay detenida en la Administración de correos, una carta dirigida á los señores Vijande y Compañía, Puerto-Rico.

En los conciertos que la Diputación está celebrando con los Ayuntamientos de la provincia, para la cobranza del impuesto sobre vino y aguardiente, se aumenta por convenio de ambas partes la cantidad del encabezamiento.

Ayer se vió en la sección primera de esta audiencia la causa procedente del juzgado de Ramales contra Encarnacion Vega, por desobediencia á la autoridad.

Ha tomado posesion del cargo de comandante del presidio de Santoña D. Juan Peñaranda.

D. Marcelino Rodriguez, contratista de la conducción de la correspondencia entre Torrelavega y Comillas, ha firmado ayer la escritura de contrata.

Hoy á las diez se verificará según ayer anunciamos, el sorteo para ultramar de los mozos ingresados en caja desde el día 24.

Antes del sorteo serán destinados á cuerpo los mismos mozos.

Hoy empezarán á ingresar en caja los mozos del partido de Torrelavega.

De *El Correo de Cantabria*:

«Dícese que el señor Gutierrez de la Vega será repuesto en su destino de Administrador de la fábrica de tabacos.»

Se ha dispuesto la devolución de la fianza que tenía prestada para las obras de la carretera de Palencia á Tinamayor, al contratista de la misma D. Juan Alonso.

Todas las naciones interesadas en los asuntos de Africa, están nombrando cónsules bien dotados, con destino al Congo.

Dicen de San Sebastian que el viernes y sábado de la pasada semana ha caído una gran nevada en las altas montañas de Guipúzcoa.

La viruela ha desaparecido en aquella capital, merced á las eficaces medidas tomadas por el gobernador y el ayuntamiento.

Los carreteros de Barcelona han amenazado con declararse en huelga, en vista de las trabas que encuentran en el tráfico, y de haber sido desatendidas las reclamaciones que han hecho.

En la madrugada del 25 se sintió un fuerte temblor de tierra seguido de movimientos de trepidación y ruidos subterráneos que produjeron verdadero pánico, según telegrafía el gobernador de Málaga.

A la misma hora, y según telegrama del gobernador de Granada, ocurrió un temblor de tierra en aquella capital, de poca intensidad afortunadamente.

Ha fondeado en el puerto de Palma de Mallorca la fragata *Vitoria*.

Refiere un periódico que uno de estos últimos días se presentó en una de las principales pastelerías de París un chico bien vestido y que llevaba un violín y algunos papeles de música. Pidió unas salchichas, y cuando el dueño del establecimiento las envolvía para entregárselas, el chico notó que había olvidado el dinero; se lo dijo al comerciante, añadió que iba á su casa á buscarlo, y salió dejando el violín sobre el mostrador.

A los pocos momentos entraba en la pastelería un caballero elegantemente vestido, y después de tomar dulces y jerez se detuvo á examinar con curiosidad y hasta con admiración el citado instrumento.

—«Magnífico—exclamó—este violín es de una antigüedad asombrosa y de un mérito tan grande, que difícilmente se encontrará otro en París.»

Y dirigiéndose al dueño del establecimiento, le preguntó si quería venderse, ofreciéndole 1.000 francos por él.

—No es mio—contestó el francés—pero es fácil que pueda complacer á usted.

Entonces el caballero sacó de una elegante cartera una tarjeta con sus armas, y entregándosela al comerciante le dijo:

—Puede usted llevar el violín al Gran Hotel y preguntar allí por el marqués de Storex, que soy yo. Mi secretario le entregará á usted los 1.000 francos.

A los diez minutos volvió el chico con el dinero de las salchichas. Al dueño de la pastelería le faltó tiempo para preguntarle si vendía el violín.

—Es de mi madre—contestó el chico—le tiene en mucha estima; no obstante, iré á preguntarla si quiere venderlo; lo dudo, porque es herencia de familia.

Dos horas después se arregló el trato, y el cándido francés entregó 600 francos por el violín.

En el Gran Hotel jamás han visto al marqués de Storex y nadie conoce semejante título.

El instrumento en cuestion no vale más que cinco francos.

Una jóven que por sus circunstancias especiales merecía el auxilio de los buenos, desea consagrar su vida á Dios en el claustro, pero careciendo de los recursos pecuniarios que necesita para su dote y otros pequeños gastos que pudiera ocasionarle la realización de su laudable propósito, acude á las personas piadosas suplicando de ellas el óbolo de la caridad, que Dios recompensa en el cielo, pagando ciento por uno.

Dicha jóven posee una autorización para dirigirse á las almas piadosas en demanda de auxilios, suscrita por el Ilmo. Sr. D. Vicente Calvo y Valero, obispo que fué de esta diócesis y hoy lo es de la de Cádiz.

Por esta y por las razones indicadas anteriormente, no vacilamos en recomendar muy de veras á la mencionada jóven á la caridad de las buenas almas, advirtiéndole que en la librería católica, Puente 16, se reciben donativos para el objeto indicado, y que en la misma se darán más informes á las personas que los pidan.

TELEGRAMAS.

Londres 25.—Anoche á última hora se

celebró un importante Consejo de ministros.

El de Negocios extranjeros, con le de Granville, dió cuenta del despacho de Rusia contestando á la última nota inglesa.

Nada ha podido traslucirse aún respecto de su contenido.

Un despacho de Allahabad, anuncia que lord Dufferin, virrey de la India inglesa, ha sancionado el decreto movilizand 50.000 hombres, los cuales se concentrarán en Pishin, á las órdenes del general Stewart.

Londres 25.—El *Morning Post* dice que un despacho de Rusia, recibido ayer, anuncia que los rusos prosiguen su marcha sobre Herat; pero esta noticia se considera inverosímil.

Londres 25.—Durante todo el día de hoy han circulado rumores de que Rusia se ha negado á aceptar la proposición de lord Granville, fechada el 16 del corriente, y que el gobierno inglés había acordado el llamamiento de 100 000 hombres de la reserva; pero este rumor no se ha confirmado.

Nueva York 25.—Segun despachos recibidos aquí, el general Barrios, presidente de la República de Guatemala, al frente de 15.000 hombres, marcha sobre la del Salvador.

La opinion está muy dividida en la América central entre los fusionistas, que quieren la union de los cinco Estados, y los autonomistas.

Paris 25.—Un despacho del gobernador de Guayana de fecha del 22 del actual, anuncia que se han presentado algunos casos de fiebre amarilla en las islas de la Salud, pero que la colonia de la Guayana está por fortuna libre de la epidemia.

Londres 25.—Esta mañana, lord Granville, ministro de Negocios extranjeros, ha celebrado una larga conferencia con el embajador turco, Musuruc-Bajá.

Los periódicos ingleses, ocupándose de este hecho, mencionan el rumor de que la entrevista estuvo relacionada con informes importantes recibidos por el gobierno británico, según los cuales la Puerta ha tenido serias proposiciones de Rusia para ajustar una alianza contra Inglaterra.

Este rumor ha producido gran sensacion.

BOLSA.

Cotizacion del día 27.

Deuda interior perpétua	61,65
Amortizable	77,70
Billetes hipotecarios de Cuba	88,20

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Císcar, 516 ts., c. Albizuri, de Hamburgo con 52 bocoyes espíritu y 25 cajas almídon á D. M. Zorrilla; 100 cajas azúcar, 22 sacos cacao, 100 sacos alubias y 50 cascos espíritu á D. Antonio Fernandez; 100 sacos arroz á los Sres. S. Villegas y hermano; 25 cajas quincalla á D. M. Cabrero; 50 sacos fecula á D. M. G. Corral; 15 bultos cerveza á los Sres. Soto H. y Bengoa; 198 cueros á la V.ª de Vazquez; 50 sacos fecula, 100 id. azúcar, 31 barriles grasa, 77 sacos cacao, 12 cascos espíritu, 100 sacos alubias, 23 fardos papel y 15 rollos jarcia, á la órden.

Id. Mosca, 34 ts., c Fernandez, de Rivadesella con 23 700 ki ógs. manzanas á la órden; 18 pipas vacías y 1 barril sidra idem.

FÁBRICA DE MOSÁICOS HIDRÁULICOS

DE ZALDIVAR Y VALDERRAMA.

LOPE DE VEGA, 3.—SANTANDER.

Al mismo tiempo que anunciamos la fábrica, aprovecha nos la ocasion de poner en conocimiento del público que con nuestras baldosas mosáicos se pueden suprimir toda clase de azulejos y mosáicos de Valencia, como tambien el mármol con la baldosa blanca y negra, siendo además buenas para pavimentos de iglesias y cafés, esto es, por no ser tan frias como las baldosas de mármol, según lo tienen ya en uso en Barcelona, siendo estas convenientes por su elegancia y economía.

Para los pedidos y demás dirigirse á Zaldivar y Valderrama, Lope de Vega, 3, Santander. 9

EL LOUVRE.

Los géneros de este establecimiento se han trasladado á la calle de Puerta la Sierra, número 2, comercio de D. Joaquin Sañudo, donde se liquidarán á mas bajo precio que hasta hoy se han vendido. 3-2

CALLE DE BÚRGOS, NÚM. 34.

Carne de vaca á 66 céntimos. Idem ternera de pierna y chuletas con hueso, á 80 céntimos. Idem sin hueso, á 1.12. 29

A LAS PERSONAS DE BUEN GUSTO.

Vinos *soleras* de Jerez y Manzanilla, enteramente naturales y superiores, se venden embotellados.

MUELLE, 25, ESCRITORIO. 69

Imprenta Católica, Puente, 16.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA

ANTES A. LOPEZ Y COMPANIA.

SERVICIO

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO

SALIDAS DE	Barcelona los días 5 y 25	DE CADA MES
	Málaga " 7 y 27	
	Cádiz " 10 y 30	
	Santander " 20	
	Coruña " 21	

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO y VERACRUZ.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitás.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 70 para Puerto-Rico y 80 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrea en el punto de destino.

El vapor-correo

CIUDAD DE CADIZ.

Es el destinado á salir de este puerto el día 20 de Abril.

Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañía.

FABRICA DE CORBATAS

GRAN SURTIDO, BARATURA Y NOVEDADES en todas las clases.

Corbatas Plastron Piqué

á 2 reales una.—Una docena, 16 reales y regalo de un alfiler.—Cuatro docenas, 60 reales sin alfiler.

VENTAS SOLO AL CONTADO.

LA CORBATINERA

BARCELONA.—60, Escudillers, 60.—BARCELONA.

LA SANTA BIBLIA

VULGATA LATINA

y su traducción al español por el Ilmo. Dr. D. Félix Torres Amat, con notas de éste y del Ilmo. Padre Felipe Scio de San Miguel, Cronologías del Rdo. P. Fidel Fita, S. J., Comentarios y vindicias.—Arreglada para la Biblioteca La Verdadera Ciencia Española, bajo los auspicios y aprobación del Excmo. é Ilmo. Sr. doctor D. Jaime Catalá y Albosa, Obispo de Barcelona.

Esta obra se dará á luz desde el 1.º de Enero próximo en adelante, publicándose mensualmente un tomo de 400 páginas del tamaño que comunmente se emplea en las obras de consulta. En razón al mayor tamaño de los volúmenes, la obra, según los cálculos más aproximados, constará de ocho tomos en vez de doce, correspondiendo así el valor á 16 reales cada tomo en toda España.

Los que se suscriban directamente á la casa, anticiparan 48 reales como importe de los tres primeros tomos; recibiendo los cuales podrán anticipar las cantidades que mejor les convenga á razón de 16 reales tomo. Los que se suscriban por medio de corresponsal, si fueran conocidos de la casa á cual se dirijan, podrán prescindir del anticipo, abonando los 16 reales á medida que reciban cada uno de los tomos.

Saldrá el primer tomo en el mes de Enero próximo, cerrándose definitivamente la suscripción en 15 de Febrero. Desde dicho día se pagaran los tomos en rústica á 21 reales cada uno.

Puntos de suscripción.—En la administración de La Verdadera Ciencia Española, Barcelona, Angeles, 14, y en casa de los corresponsales.

En Santander en la librería é imprenta Católica de D. Juan Antonio Perez y comp.ª, Puente, 16.

ESQUELS DE DEFUNCION.

Las personas que favorezcan esta casa (Puente, 16), con sus encargos, además de la economía y prontitud en el servicio que nos caracteriza disfrutaran la ventaja de que se inserte gratis en el periódico la esquila ó tarjeta.

Igual ventaja tendrán los que encarguen esquelas ó tarjetas de boda, etcétera, etcétera, si les conviniere.

DIARIO DE LA PIEDAD ó Breve Reglamento espiritual dirigido á un alma deseosa de su salvación, medioreal en cartulina. En su ambiente se hallan de venta en esta librería la Biografía del ilustre Sr. Mazo, que escribió D. Domingo Diaz de Robles, al precio de 4 reales en rústica y 6 en media pasta.

INDICADOR DE SANTANDER.

FERRO-CARRILES DEL NORTE

SALIDAS DE SANTANDER.

Tren-correo á las 9:55 mañana.
Tren mixto, á las 3:35 tarde.

LLEGADAS A SANTANDER.

Tren-correo, á las 4:40 tarde.
Tren mixto, á las 9:50 mañana.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS TERRESTRES.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion.
General.....	9:20 mañana.	9:55 mañana.	4:40 tarde.	5 tarde.
Torrelavega.....	3:05 tarde.	3:35 tarde.	9:50 mañana.	10,05 mañana.
Bilbao.....	1:45 tarde.	"	"	10 mañana.

CORREOS MARITIMOS.	DIAS EN QUE SALE DE SANTANDER LA CORRESPONDENCIA.
Para las Islas Baleares.....	Do ningo, Mártes y Viernes.
" " Canarias.....	7, 14 y penúltimo de cada mes.
" " Juba y Puerto-Rico.....	7, 20 y 27 id. id.
" " Via de Barcelona.....	El antepenúltimo dia id. id.
Islas Filipinas. { Via de Marsella.....	21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Setiembre, 8 Octubre, 19 Noviembre y 17 Diciembre.
Pqtes. franceses { Para Puerto-Rico.....	22 de cada mes.
" { Cuba y México.....	26 id. id.
" { Ptos. del Pacífico.....	26 id. id.

Servicio de reja.—De 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Recogida de los buzones.—El de la administración principal, á las 9 y 10 de la mañana para el correo general é interior: los de esta capital, á las 8 de idem, y el de la estación del ferrocarril á las 9:45 de la mañana.

Para Bilbao y Torrelavega, á las 1:30 de la tarde.

Para el interior, á las 4 de la tarde.
Certificados.—El despacho de certificados estará abierto desde las 7:30 de la mañana hasta las 8, y desde las 9 á las 12 de la misma. Por la tarde desde las 3 á las 6.

Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, desde las 7 de la mañana á las 12 de la misma, y desde las 3 á las 6 de la tarde.

Las reclamaciones de certificados podrán hacerse de 10 á 12 de la mañana.

Para Bilbao se admiten certificados hasta una de la tarde y para Torrelavega hasta las 3 y 30 de la misma.

A la llegada de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificados.

Tarifa para Ultramar.—Cuba y Puerto Rico cartas sencillas, franqueo obligatorio, 80 céntimos.

Filipinas y Fernando Póo: cartas sencillas, 75 céntimos; certificadas, 75 céntimos.

Nota.—El franqueo de la correspondencia para Puerto-Rico y Habana por el paquete francés es el de las tarifas para el extranjero, ó sea á razón de 40 céntimos de peseta por cada 15 gramos de peso en las cartas y de 10 céntimos de peseta por cada 50 gramos en los periódicos e impresos, siendo el derecho de certificado de 75 céntimos de peseta.

Telegrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

SERVICIO DE BAHÍA.—La Corconera

	MAÑANA.	TARDE
Santander al Astillero.....	8.45 y 12	2, 3.50 y 5 discrecional.
Astillero á Santander.....	8 y 10	1, 2.45 y 4.45
Santander al Cespedon.....	8.45	3.30
Cespedon á Santander.....	7.45	4.30
Santander á Pedreña y Puntal.....	7	2, y 3.30
Puntal y Pedreña á Santander.....	7.45, 9.15 y 12.15	2.45, 4.15

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los días un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administración del Sr. Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las

administraciones de los Sres. Catalan y Horga. Para Santona coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANIA MEXICANA

TRASATLANTICA

Viaje extraordinario.

El nuevo vapor-correo

TAMAULIPAS,

de 4.050 toneladas y 5.000 caballos de fuerza. clase 100 A. 1. en el Lloyds

CAPITAN OJINAGA,

saldrá de Santander con escala en la Coruña, para

HABANA, PROGRESO Y VERACRUZ

el día 4 de Abril.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS

Rebaja á los pasajes de familia y billetes de ida y vuelta, éstos válidos por un año.

Pasaje de entrepuente para la HABANA..... 125 pesetas.
VERACRUZ..... 150 id.

A los señores pasajeros de entrepuente se les da pan fresco y vino diariamente. Los señores pasajeros deberán proveerse de un pasaporte, refrendado por el señor Gobernador civil de la provincia.

El registro de la carga se cerrará la antevíspera y el de pasaje la víspera de salida. Para más informes dirigirse al agente de la Compañía, D. ANGEL DEL VALLE, Muelle, núm. 27.

Nota importante.—Todas las mercancías conducidas por los vapores de esta Compañía, tienen el beneficio de 2 por 100 sobre los derechos de importación en México. Los señores pasajeros de ambas clases de entrepuente para Veracruz tienen derecho á recibir gratis de la Compañía en dicho puerto un billete de ferrocarril de tercera clase para el punto de la República Mexicana que deseen dirigirse siempre que sea por vía férrea ó hasta el más cercano á ella.